

# Democracia Cristiana es la única respuesta al pueblo, dice Chonchol

—¿Cómo ve la próxima Junta Nacional del Partido, a la luz de los recientes acontecimientos políticos?  
—Creo que será muy peleada y dramática... Es la respuesta que de inmediato nos dio Jacques Chonchol, el discutido ex Vicepresidente de INDAP y cabeza visible de un importante sector de opinión dentro de la Democracia Cristiana.

Sonriente, en mangas de camisa y denotando una contagiosa juventud, invitó a FLECHA ROJA a formularle cuantas preguntas quisiera, aunque éstas fueran bien indiscretas. Pero no hubo necesidad de interrogarlo. La conversación se desató de inmediato y Chonchol empezó a hacer su análisis de la situación desde distintos puntos de vista.

## DOS PLANTEAMIENTOS

—Me imagino, nos dice, que en la próxima Junta Nacional habrá dos planteamientos básicos. Primero, el que hagan aquellos camaradas que estiman que la Democracia Cristiana debe afrontar sola, como ya la hizo en 1964, las próximas elecciones presidenciales del '70, en un franco enfrentamiento con los partidos de la derecha y los partidos del Frente de Acción Popular (FRAP).

El otro planteamiento, según Chonchol, corresponderá a aquellos otros sectores demócratacristianos, "entre los que me cuento", declara, que harán los mayores esfuerzos posibles para obtener un entendimiento del Partido Demócrata Cristiano con las demás colectividades políticas de izquierda y algunos grupos de avanzada, pero que no se expresan precisamente como partidos en nuestro panorama político existente. Este planteamiento estará destinado a la creación de un poderoso frente de opinión, que sea capaz de acelerar en los próximos años el proceso de cambios sociales que se ha iniciado en Chile hace ya algunos años, cuando asumimos el gobierno.

—¿Cuál de estos planteamientos será el triunfador?, se pregunta a sí mismo Jacques Chonchol, para responderse con un encogimiento de hombros, pero con un gesto de decisión que es anunciador del calor con que será defendida en el seno de la próxima Junta Nacional del Partido, la tesis que sustenta nuestro entrevistado.

## ESPIRITU FRATERNAL EN LA DC.

—"Creo que el problema en este momento consiste en que los demócratacristianos debe-

rán llegar a la Junta Nacional con planteamientos muy claros, a fin de que los miembros de nuestro Partido sepan con toda propiedad a qué atenerse. No es posible sostener posiciones vagas e indeterminadas, tendientes a encubrir la disconformidad de algunos—que son muchos—, pero que no resuelven la situación.

—"Esto no significa falta de espíritu fraterno de nuestra parte, nos apunta de inmediato Jacques Chonchol. Estimo que la claridad, la franqueza y la firmeza no excluyen ni la amistad ni la fraternidad que existe entre todos nosotros.

## ALTERNATIVA PELIGROSA

—"La única alternativa peligrosa para la unidad del Partido Demócrata Cristiano, a mi juicio, sería que de la próxima Junta Nacional saliera elegida una Directiva máxima de tipo derechista... Ello significaría renegar de los principios que han sustentado a nuestro Partido durante toda su vida política y que le dieron origen, y los deseos de cambios profundos en la realidad chilena, que nos anima a todos los demócratacristianos... Si tal ocurriera, nuestro Partido dejaría de ser lo que sus creadores se propusieron al darle vida y fisonomía propias a la Democracia Cristiana."

Abundando sobre el tema, Chonchol agrega a sus pensamientos ya expresados, como adelantándose a lo que ocurrirá en el evento político que se aproxima:

—"Considero legítimo y natural que algunos sectores de camaradas planteen en un comienzo la primera de las alternativas que ya señalé y que, seguramente, se enfrentarán en la Junta Nacional. Pero hay que señalar claramente también, que tal planteamiento de ir solos a la lucha presidencial del '70, no da las garantías mínimas de poder continuar en el poder. Nos dejaría sin las fuerzas políticas suficientes para profundizar el proceso de cambios sociales que Chile requiere, ni de cambiar las estructuras que significan el sistema capitalista.

## ENTENDIMIENTOS NECESARIOS

—"Cualquiera que sea la posición y los objetivos políticos que informen a la Democracia Cristiana, ésta en Chile no constituye una mayoría definitiva en el país, pero como somos un partido democrático y deseamos fervientemente acelerar el proceso de cambios dentro del sistema institucional, estamos en



JACQUES CHONCHOL

el imperativo de buscar un entendimiento con partidos políticos, más allá de sus posiciones filosóficas o doctrinarias, siempre que aquellos partidos estén dispuestos, a su vez, a entenderse con nosotros en términos precisos y concretos, a fin de realizar los cambios que la mayoría popular está requiriendo y exige, nos dice con profunda convicción nuestro entrevistado.

## DISCIPLINA POR SOBRE TODO

La conversación rueda de un tema a otro de actualidad y, naturalmente, ésta recae sobre el suceso protagonizado en la Cámara de Diputados en relación con el proyecto de reformas constitucionales, y que ha creado una situación delicada a varios parlamentarios demócratacristianos.

—"Creo que lo ocurrido en la Cámara de Diputados constituye un acto de aquellos que lo menos que puede decirse es que es lamentable... Sin duda, nos agrega, que para que un partido político funcione, debe tener un mínimo de disciplina que respetar. Especialmente, cuando el Consejo Nacional había dado claras instrucciones a sus parlamentarios de cómo actuar frente a ese proyecto tan importante. Esa directiva debió ser obedecida por los militantes, sin defecciones.

—"Sin embargo, agre-

ga, entiendo el problema de conciencia que pudiera haber tenido alguno de ellos, pero en este caso específico no lo hubo. Existió una simple apreciación política, que fue discutida democráticamente en el seno del Partido. En esos debates, algunos camaradas solicitaron la reconsideración de la medida, pero después de las naturales discusiones, se reafirmó la determinación primitiva del Consejo y, pese a ello, muchos de los diputados no cumplieron con los resultados que hemos comprobado.

—"Estas son de aquellas cosas, manifiesta Chonchol, de las que son utilizadas ante la opinión pública por quienes tienen interés en desprestigiar al Partido Demócrata Cristiano, dando pábulo para que se dude de la seriedad de los planteamientos de la Democracia Cristiana..."

## PANORAMA POLITICO NACIONAL

Chonchol da vuelta la hoja sobre el episodio legislativo, y fija su atención en el panorama político nacional.

—"Me parece, nos dice, entrando en materia, que en Chile existe más o menos un empate social entre tres grandes grupos. Un tercio del país, que cualquiera que sean las circunstancias, votan y apoyan a los partidos marxistas. Otro tercio de opinión, que está con la Democracia

Cristiana, incluyendo en ese tercio los distintos matices que conforman las apreciaciones de la realidad política nacional, y alrededor de un 20% de los chilenos, que desea, por todos los medios, mantener el "statu quo" existente, y un diez por ciento de la población, que vota por el Partido Radical. Dentro de este último partido, existen naturalmente algunos grupos que quisieran acelerar el proceso de cambios, y otros grupos, que por su contenido político y social son considerados como conservadores y tradicionalistas.

—"Mi visión particular, prosigue Jacques Chonchol, es que por lo menos el 70%, y algo más de los chilenos, queremos acelerar el proceso de cambios, modificar las bases del sistema capitalista, que es incapaz de satisfacer los anhelos de las grandes mayorías nacionales... Sólo un 20 o un 30 por ciento de los chilenos son partidarios de mantener las actuales estructuras económicas y sociales, representadas por el capitalismo, que favorecen sus intereses y el dominio que ejercen en la sociedad chilena.

—"La fuerza de esa minoría reside justamente en la división en que ella misma mantiene a ese 70 por ciento de los chilenos: que quieren acelerar el proceso de cambios. Esa minoría recalcan-

te ha hecho y hará todo lo posible para seguir dividiendo al pueblo y crear la inquina y separación entre los que quieren seguir avanzando."

## LA UNICA RESPUESTA: DEMOCRACIA CRISTIANA

—"La única respuesta la puede sólo dar un partido como el Demócrata Cristiano, que si bien no constituye la mayoría de la opinión del país, es un partido democrático que desea seguir avanzando dentro del sistema institucional y que estima que la sola manera de poder hacerlo, es cambiando el sistema capitalista vigente, sin renegar de su doctrina ni pedirle a otros que lo hagan, para buscar un entendimiento en torno a programas concretos de acción, posibles de realizar en los próximos años, junto a aquellas fuerzas populares que, aunque tengan concepciones sociales y filosóficas distintas a las nuestras, estén también dispuestos a avanzar en los mismos pasos que nosotros estemos dispuestos a dar..."

—"A mi juicio, agrega Chonchol, en política esto es lo fundamental. Al pueblo no le interesa tanto la filosofía como la eficacia y la fuerza que los partidos puedan demostrar para realizar las cosas concretas que van en beneficio de ese mismo pueblo.

## PROGRAMAS Y SACRIFICIOS

—"Me gustaría agregarle, dice Chonchol a FLECHA ROJA, que todo programa de acción política requiere algunos sacrificios, puesto que en Chile es fundamental aumentar la tasa de ahorro, la productividad del sistema económico, además de otras medidas, y si las distintas fuerzas políticas y sociales que representan al pueblo no se entienden entre sí, el pueblo necesariamente se desorienta y, en consecuencia, es imposible contar con las condiciones políticas y con el respaldo suficiente para poder seguir avanzando en el futuro.

—"Para nosotros, nos declara finalmente nuestro entrevistado, esto es fundamental, puesto que no somos un partido que busca el poder por el poder, sino como un instrumento de realizaciones de una sociedad más justa y progresista. Nos guía el deseo de crear las condiciones políticas que nos permitan realizar esta sociedad. Para ello, es condición política fundamental, la unidad del pueblo a través de los distintos grupos políticos sociales que lo representan."